

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^e Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.

1^o JOAN V. 4.

San José, martes 8 de Septiembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

M^r. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Martes 8.—La Natividad de Nuestra Señora. San Adrián mártir y santa Adela.

(Mat. 1, 1-16.)

Libro de la genealogía de Jesucristo, hijo de David, hijo de Abrahán. Abrahán engendró á Isaac, Isaac engendró á Jacob, Jacob engendró á Judas y á sus hermanos. Judas engendró de Tamar, á Fares y á Zara. Fares engendró á Esrón, Esrón engendró á Arán. Arán engendró á Aminadab, Aminadab engendró á Naason. Naason engendró á Salmón, Salmón engendró de Rahab á Booz. Booz engendró de Ruth á Obed, Obed engendró á Gesse, Gesse engendró al rey David. El rey David engendró á Salomón de la que fué mujer de Uriah. Salomón engendró á Roboán, Roboán engendró á Abías. Abías engendró á Asá, Asá engendró á Josafat, Josafat engendró á Jorán. Jorán engendró á Ozías, Ozías engendró á Joatán. Joatán engendró á Acház, Acház engendró á Ezequías. Ezequías engendró á Manasés, Manasés engendró á Amón. Amón engendró á Josías, Josías engendró á Jechonías y á sus hermanos cerca del tiempo de la transportación de los Judíos á Babilonia. Y después que fueron trasportados á Babilonia Jechonías engendró á Salatiel. Salatiel engendró á Zorobabel. Zorobabel engendró á Abiud. Abiud engendró á Eliacim. Eliacim engendró á Azor. Azor engendró á Sadoc. Sadoc engendró á Achim. Achim engendró á Eliud. Eliud engendró á Eleazar. Eleazar engendró á Matán. Matán engendró á Jacob. Y Jacob engendró á José esposo de María, de la cual nació Jesús, por sobrenombre Cristo.

Miércoles 9.—Santos Doroteo y Gorgonio, mártires; san Sergio, papa; san Omer, Obispo de Tereña y el beato Pedro Claver, confesor.

"LA UNION CATOLICA."

El mes de Agosto en Cartago.

Es época de grande alegría religiosa y civil, con motivo del culto solemne que los fieles de la Parroquia rinden en ese tiempo á la Reina de los Angeles, cuya fiesta principal, conmemorativa de la aparición de su imagen, y decretada en ordenanza del año 1653, se verifica siempre el día dos de Agosto.

En este año de 1896 esa fiesta ha sido celebrada con solemnidad imponente, así por haberla presidido el Ilmo y Reverendísimo señor Dr. don Bernardo Augusto Thiel, segundo Obispo de la Diócesis de Costa Rica, como por el numeroso clero que concurrió á presenciarla y servirla.

El rosario solemne de la víspera, celebrado con música escogida y ante numeroso y compacto auditorio, dió desde luego muestras de la grandeza y esplendor con que los fieles de la Parroquia iban á celebrar la fiesta del dos de Agosto en el Templo de la Reina de los Angeles, su celestial Patrona, figurada con semblante moreno en pequeña piedra y como en actitud de decir á las gentes que hayan de contemplarla, éstas tiernas expresiones del libro de los Cánticos: *Nolite me considerare quod fusca sim, quia decoloravit me sol.*—No reparéis, pues, en que soy negra ó morena, porque el sol me ha robado mi color.

Antes de la misa solemne, que comenzó á las diez del día, fueron celebradas desde las cinco de la mañana en el altar de la Virgen, misas rezadas y cantadas y la misa de tropa.

El Ilmo. Sr. Thiel antes del credo de la misa solemne, á presencia de mu-

chos sacerdotes y ordenandos, predicó en forma de panegírico una excelente reseña histórica de los principales acontecimientos que realzan la grande devoción del costarricense á la Reina de los Angeles en el templo donde apareció la imagen que la representa.

Felicitísima estuvo la memoria del señor Obispo en aquella ocasión, y fué admirable el tino con que supo deducir consecuencias prácticas de su histórico relato. Todo el recinto del templo, sus alrededores y el patio frontal estuvieron ocupados por inmenso gentío que escuchaba atento, una por una, las enseñanzas del Ilustrísimo Pastor, de quien pudimos aprender en ese día la época, el motivo y el procedimiento de la fundación de la Cofradía de Nuestra Señora de los Angeles; cofradía comenzada á fundar en el año 1652, siendo Cura Vicario de Cartago, capital de Costa Rica, don Alonso de Sandoval, y Obispo de la Diócesis Nicaragua-Costarricense. Fray Alonso Briceno, quien recibió de aquél, para su aprobación, las ordenanzas de la Cofradía, en las cuales estaba dispuesto:

1^o Dar cada socio determinada limosna al entrar en la cofradía. 2^o Celebrar todos los años el día dos de Agosto la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles con vísperas, procesión, misa solemne y sermón en la Ermita de la imagen, situada en las goteras de la ciudad. 3^o Reunir cabildo cada año el dos de Agosto para la elección de diputados y mayordomos de la cofradía, DEBIENDO SER PRIOSTE ó CAPELLÁN PERPETUO de ella el CURA VICARIO DE CARTAGO.—4^o Celebrar misa solemne de *requiem* en sufragio de los cofrades difuntos el día siguiente de la fiesta, es decir el tres de Agosto. 5^o Celebrar por los mismos, cada mes, una misa rezada.

6^o Ser obligación de los cofrades asistir á sus compañeros enfermos de gravedad y á los difuntos en sus funerales. 7^o Tener tres libros la cofradía para las limosnas, cuentas de los mayordomos y elecciones de oficiales. 8^o Colectar limosna de los fieles todos los miércoles del año para subvenir á los gastos de la cofradía.—Y 9^o Celebrar todos los años, el viernes antevíspera del domingo de Pentecostés, una procesión llamada procesión de sangre, probablemente porque algunas penitencias voluntarias que los devotos se imponían en ella, causaban efusión de sangre.

En esa procesión la imagen de la Virgen, previo sermón, salía de su Ermita precedida de un estandarte negro y un Santo Cristo, recorría probablemente las principales calles del Oriente de la ciudad y volvía á la misma Ermita, donde terminaba con lavatorio para los enfermos que querían curarse. Esta procesión fué suprimida siete años después de su establecimiento, en el año 1659, con motivo de estar muchos de los cofrades, en el tiempo de su celebración, ocupados en recoger sus cosechas; y se acordó reemplazarla con la procesión del Miércoles santo.

Esas ordenanzas fueron clara y distintamente explicadas en el sermón del venerable Prelado, como también la aprobación de ellas por el señor Obispo Briceno, el año de 1653. Aprendimos también del orador el origen de la misa solemne de *requiem* con vigiliias que suele celebrarse por los cofrades difuntos en algún día de la Octava de Todos los Santos, y la moción para fundar nueva Ermita en el año 1675, y los preparativos, pormenores y término de la fundación. Quedamos, asimismo, impuestos de la peste de 1737, que diezmo notable-

FOLLETON.

LOS ZAPATITOS BLANCOS.

POR AURORA LISTA.

(Continúa)

Y sería efecto de la trepidación que imprimió al pavimento el peso de su cuerpo al caer, ó acaso fuera otra la causa, lo cierto es que los zapatitos blancos se desprendieron de los pies de la niña muerta, cayendo á dos pasos de su padre.

Este se abalanzó á cogerlos; estrechólos sobre su destrozado corazón, cubriéndolos de besos.

É imaginó que estaban tibios, como si los piesecitos que acababan de soltarlos se hallaran llenos de vida, y percibió la embriaguez de un perfume que no era de la tierra.

É instintivamente elevó los ojos, y

la misteriosa estrellita brillaba, brillaba como si arrojara chispas de luz, y volvió á distinguir aquella forma aérea, hermosísima, resplandeciente, que desde allí le saludaba, llamándole con ademán cariñoso.

¡Ah! era su hija, su hija que á su llamamiento respondía enviándole los blancos zapatitos, para que con ellos traspasara los umbrales del reino de los cielos: allí le esperaba, y allí estaba también su dulce, su amada, su inolvidable esposa: sí, las dos estaban juntas. Allí no les separaban, no, la inmensidad de los mares, ni eran un puñado de polvo inerte. Vivían la vida verdadera y cumplida: allí estaban inmortales, resplandecientes, hermosísimas; ¿cómo no ir, cómo no volar hacia ellas?

¡Ah! pero se necesitaba algo muy duro, muy difícil, imposible para él.—¿Cómo, llevandó la razón, había de

bajarse á dársela á un padre débil é injusto, que tanto le había lastimado en sus intereses y en su corazón? ¿Cómo tender la mano á aquellos hermanos egoístas y ambiciosos que, valiéndose de la mentira y el cohecho, le usurparon lo que le pertenecía, lo que era de su hija, lo que acaso hubiera podido darle vida y salud? ¡Nunca! Nunca podría perdonarles: llevaría su resentimiento hasta el sepulcro, fuese á costa de lo que fuese..... ¡Pero no verías! ¡no poder participar jamás de la dicha de aquellos dos pedazos de su alma, que aquí participaron de sus penas y sinsabores! ¡no poder siquiera elevar al cielo la mirada por el temor de descubrir aquella ventana del cielo, como la llamó Teresita, asomada á la cual había de llamarle, y llamarle siempre en vano la hija de su corazón!

(Continuará.)

DE TODO.

NOTICIA INTERESANTE SOBRE EL CAFÉ.—A fines del año 1895 y principios de 1896 se mandó á Hamburgo, procedente de Africa meridional, la primera cosecha de café cultivado en aquellas regiones.

Su total era de unos 700 quintales y el café de primera calidad valió á \$ 1.15 el kilogramo.

Esta cosecha es la primera de un cafetal de medio millón de plantas. En el próximo año, si el resultado es tal cual se espera, varias sociedades se decidirán á formar nuevas haciendas.

Allí se planta café de Liberia y de Arabia.

Oportunamente, como se ve, se ha dado por el Gobierno libertad para el cultivo del tabaco, pues que nuestra riqueza nacional, el café, empieza á ser vaca de leche en otras regiones. ¡Ojalá aprendamos otros ramos de agricultura, á los cuales se presta nuestro suelo, para no quedar con el tiempo mordiéndonos las uñas.

mente la población y puso espanto en sus moradores, los cuales acudían presurosos y consternados á la Ermita de Nuestra Señora de los Angeles, y derramaban allí deprecaciones, súplicas y lágrimas. El clero de la ciudad llegó á comprender que, durante los estragos de la peste, había permanecido indiferente, duro de corazón y hasta olvidado del valimiento de la Reina de los Angeles; y entonces trece sacerdotes arrepentidos de su frialdad, traída la imagen de nuestra Señora á la Iglesia Parroquial el día 23 de Enero, hicieron promesa solemne de celebrar á sus propias expensas todos los años, eu el mismo día 23 de Enero, en la Ermita de la Reina de los Angeles, una misa solemne, cada uno por sí. La imagen de la Virgen permaneció trece días en la Iglesia parroquial, donde los fieles le rindian súplicas y rogativas por la cesación de la epidemia. Dos años más tarde, en 1739, á petición del clero y vecinos de la ciudad, fué declarado por el Obispo de Nicaragua don Domingo Satarín, día de fiesta el día dos de Agosto, declaración repetida y confirmada en el año de 1782 por el señor Obispo don Esteban Lorenzo Tristán, quien teniendo acaso presente en la memoria la promesa de los trece sacerdotes, y la traslación de la Virgen á la Iglesia parroquial el día 23 de Enero de 1737, ó queriendo tal vez hacer sentir más en el ánimo de las gentes la poderosa intercesión de la Reina de los Angeles, simbolizada en la imagen de piedra, ordenó que después del día de Agosto, se rindiere culto solemne á la Virgen por varios días en la Iglesia parroquial, debiendo, en consecuencia, ser trasladada la imagen el día tres de Agosto de su templo á la Parroquia.

Habló también el Ilustrísimo señor Obispo del terremoto de san Buenaventura, acaecido en el año de 1756, con motivo del cual unos sacerdotes, unidas las manos, hicieron juramento de celebrar, cada uno por sí mismo, misa solemne el día del desastroso acontecimiento, desde el cual data probablemente la costumbre de barrer los sacerdotes el templo en dicho día, que es el 14 de Julio.

Muchos otros sucesos históricos fueron puntualizados por el Ilustrísimo señor Thiel, en su brillante reseña de

la devoción de los fieles á María Santísima de los Angeles, haciendo resaltar entre esos sucesos la declaración de ser la Virgen de los Angeles, patrona de Cartago, y más tarde la declaración de ser en lo sucesivo Patrona del Estado de Costa Rica, declaración hecha por el Congreso Constituyente en 23 de Setiembre de 1824. El hermoso discurso terminó con vehemente exhortación á los fieles á enervorizarse más y más cada día en el amor y culto de la Reina de los Angeles.

Juzgamos lícito consignar para lo futuro que el señor Presbítero Canónico de la santa Iglesia Catedral, don Moisés Ramírez, celebró la misa solemne semipontifical, sirviéndole de ministros los señores sacerdotes don Víctor Ortiz y don Manuel Piedra. Asistieron honoríficamente al señor Obispo, á derecha é izquierda, el Cura Párroco de Cartago y el Cura de Puerto Limón. Varios sacerdotes y ordenandos de distintos países realizaron con su presencia aquella misa solemne, como si se hubiesen dado cita de congregación las naciones en el humilde Santuario, para bendecir y glorificar á la Reina de los Angeles y Madre de los hombres. En fin, la fiesta religiosa de Nuestra Señora de los Angeles el 2 de Agosto ha estado bien solemne en el año 1896. Seguiremos haciendo memoria de las demás celebradas en el templo parroquial.

GACETILLAS

El Sr. Dr. don José López Cantillo ha sido nombrado Médico del Pueblo del circuito 2º de la provincia de Alajuela.

Agente de Policía de S. Antonio de Belén ha sido nombrado el señor Natividad González, en reemplazo del señor Leopoldo Castillo, quien ha renunciado este cargo.

"La Revista Nueva".—Hemos recibido el número 1º de esta publicación Literaria ilustrada que el 1º de este mes ha comenzado á salir de la Tipografía Nacional, y de la que son Directores los señores don R. Fernández Guardia y don Alberto Masferrer. Corresponde al cariñoso saludo que el nuevo colega dirige á la prensa y le deseamos larga y próspera vida.

Han regresado al país el señor don Ricardo Montealegre y su digna esposa, á quienes tenemos el gusto de enviar atento saludo de bienvenida.

Desde la cátedra.—Conferencia provechosa. Santo Domingo, Setiembre de 1894.

EXTENSIÓN DE LAS LÍNEAS FÉRREAS EN EL MUNDO.—Las líneas de ferrocarril median en el mundo á principios de 1895 una extensión de 688,000 kilómetros, distribuidos en esta forma: América como 365,000 kilm.; Europa, 245,000 kilm.; Asia, 42,000 kilm.; Oceanía, 22,000 Africa, 13,000 kilómetros.

En Europa tienen la extensión mayor, los ferrocarriles de Alemania que miden 45,000 kilm.; después, viene Francia con 40,000 kilm.; Rusia con 35,000 kilm.; Inglaterra 33,600 kilm.; Austria y Hungría 30,000 kilm.; Italia 14,000 kilm. y España 12,100 kilm. En Asia merece especial atención, el ferrocarril en construcción que atravesará la Siberia para ir á terminar en el mar del Japón.

Los hijos de Confucio proyectan construir también algunos ferrocarriles.

Por los datos anteriores se colige que siendo la distancia de la tierra á la luna, (si los astrónomos no nos engañan) 384,436 kilómetros, nos alcanzan bien las líneas de ferrocarril que poseemos en nuestro globo

para hacer un cómodo paseo á nuestro satélite sin tener que ser disparados por cañón como ideó Julio Verne; la única dificultad sería que deberíamos resignarnos á vivir el resto de nuestros días con los habitantes cabezas de pájaro de aquellas regiones, porque nos faltarian todavía 80,872 kilómetros para volver á la tierra por distinto camino, para variar tan largo trayecto. Pero, no importa, los 303,564 kilómetros que nos sobrarian del viaje de ida, podría emplearlos algún compañero nuestro, avanzado en ideas modernas de libertad, igualdad y fraternidad, en recorrer las naciones lunares, revolucionando aquellas pacíficas gentes con predicar tan bellos ideales, exaltando sus cerebros y acabando por darles gato por liebre, como se acostumbra en nuestras regiones; ó quizá Mr. Castells gustaria de ir á predicar allá su *indemonialismo protestante*; bueno fuera que se aprovechara del consejo ese señor; que en cuanto á tender las líneas desde la tierra á la luna, ya se encargarian de muy buen grado las sociedades bíblicas de Norte América, que sabrían como entenderse las.

Sres Scott & Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: He empleado la Emulsión de Scott, en varios casos de linfatisimo. Esta enfermedad que se presenta bajo distintas manifestaciones, como la Anemia, Raquitismo, Escrofulosis, etc., etc., cede á los efectos reconstituyentes de esta Emulsión, siempre que los enfermos sean constantes en tomarla. Su aspecto y sabor agradables hacen de esta medicina un recurso valioso en la práctica infantil y aun para las jóvenes, pues es sabido que tanto aquellos como éstas se resisten á tomar medicamentos de sabor repugnante. En cuanto á las sustancias que entran en su composición son del todo inocentes, como á la vez necesarias para combatir la miseria fisiológica. Es además una preparación permanente, lo que aumenta sus méritos.

DR. ALFONSECA,

Médico-Cirujano de la Facultad de París, Presidente del Juro Médico de la República, Profesor de Medicina del Instituto Profesional, etc.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y ROS,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Limón.

Setiembre 6.—A las 8 a. m. fondó el vapor inglés *Alleghany*, procedente de Cartagena, con 2 días de mar, capitán Low, 39 tripulantes y 1605 toneladas de registro. Pasajeros: Dr. Ricardo Montealegre, Amelia E. de Montealegre, señorita Ester Montealegre, Eduardo Montealegre, Edith Virtire, Daniel Dumall, Enrique Bernard, Marriet William Duhany, Joseph Draggon, Charles Carline, Herbert Louis, G. Wonand, Eduard Inclair, William Gore, Cary Wonand, Jacob Askour, Charles Towner, Lorenzo Rodríguez, Carlos Relph, Francisco Valiente, y Henry Lee. Carga: 19 bultos. Correspondencia: 2 sacos y 1 paquete. Consignado á J. M. Keith.

Setiembre 7.—Hoy á las 9 a. m. fondó el vapor *Aridanrosé*, procedente de Haití, 2 y ½ días de mar, capitán Robert A. Smith, 28 tripulantes y de 1360 toneladas. Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado á J. M. Keith.

Noticias por cable.

HABANA, 2.—Estando el General Weyler demasiado ocupado para contestar á la pregunta del *Herald*, respecto á las negociaciones de paz, el marqués de Palmerola, Secretario de la Capitanía General, le manifestó de una manera decisiva que existían tales negociaciones.

CONSTANTINOPLA, 2.—La ciudad está perfectamente quieta; todas las tiendas están abiertas.

CONSTANTINOPLA, 2.—La policía descubrió hoy una fábrica de bombas de dinamita, situada en un subterráneo, cerca de la muralla septentrional de la ciudad.—Se dice que todas las familias inglesas que se refugiaron á bordo del *Hungaria*, desean volverse á sus hogares en esta ciudad.

MADRID, 2.—Telegramas de Manila anuncian que los insurgentes, en número de dos mil, atacaron á esa ciudad anoche, pero que fueron repulados.

LONDRES, 2.—Hoy partió para Constantinopla Sir Phillips Currie, Embajador británico ante la Sublime Puerta. Según un despacho recibido de Buluwayo, Cecil Rhodes ha tenido un desagrado serio con el General Martin, sobre la cuestión de los términos del rendimiento de Matabeland. Un telegrama de Atenas para el *Times*, anuncia que el Sultán ha concedido casi todos los reclamos de los isleños.

RÍO JANEIRO, 3.—El Ministro de Relaciones Exteriores no ha contestado aún la nota de la Legación italiana. Los jacobinos están preparando fiestas populares para la flota argentina. Mañana una comitiva, compuesta de oficiales del ejército, visitará la flota.

SAN PETERSBURGO, 3.—Los acorazados rusos *Navarin* y el *Imperator Alexander* y el torpedero *Pocadnik*, todos pertenecientes á la flota de Cronstall, están en camino para el Mediterráneo.

MADRID, 3.—Hoy fué adoptado por el Senado el Bill que extiende hasta 1899 la subvención á los ferrocarriles nacionales, con tal que éstos apoyen al Gobierno en sus esfuerzos de levantar un billón de pesetas para continuar la guerra en Cuba.

LONDRES, 3.—El *Times* publica un despacho de Hong Kong, el cual dice que el cónsul británico en Manila pide la presencia de un buque de guerra y que el *Redhol* será despachado inmediatamente. Un despacho de Roma anuncia que el Rey Humberto ha resuelto abdicar el trono después del casamiento del Príncipe de Nápoles con la Princesa Elena de Montenegro en el mes de Noviembre.

HABANA, 3.—Despachos oficiales anuncian un encuentro entre las fuerzas del teniente coronel Aguilar y seiscientos insurgentes al mando de Aguirre y Mirabel.—La batalla se verificó en las montañas cerca de Ojo de Agua; por una brillante carga á la bayoneta los españoles derrotaron á los insurgentes.

DR. ROS POCHE,
MÉDICO CIRUJANO.
7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

A los Plateros operarios

Regino Balmaceda y Conde

Solicita oficiales, verdaderos plateros que acompañen buenas recomendaciones de habilidad, competencia y honradez.—Se les dará alojamiento y alimentación, si así lo desean, por módico precio.

A los Plateros no operarios.

Compró oro, y soles al tipo corriente; y plata en pasta, ó en cualquier estado, siempre que sea de buena ley, y útil para mis trabajos.

Joyería y Platería

DE

Regino Balmaceda,

casa de don Nicolás Meza.

Heredia, Agosto 29 de 1896.

R. BALMACEDA.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano
Frente a la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

¡Cultivo del tabaco!

Casi regaladas vendo más de 300 manzanas de terrenos hábil para este cultivo.

Puedo vender lotes de como los quieran.—Situado en Tarrazú.

Para precios y condiciones entenderse conmigo.

Mojón, Setiembre de 1896.

6-3 JOSÉ DELGADO F.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.
a los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Rafael Meza A.

DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente a "La Cabaña."

Teléfono número 196.

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

Despedida.

Próximo a morir y casi perdidos los sentidos corporales no volveré a escribir. Lleno de profunda gratitud me despido de varias personas honorables que me han socorrido, de aquí y Heredia. Ruego a Pérez y a don Nicolás Chavarría perdonen mis deudas, haciendo lo que otros, en nombre de Dios y de Jesucristo.

AMADEO MADRIZ.

San José, Agosto 31 de 1896.

De Ocasión.

En la redacción de *El Mensajero del Clero (La Soledad)* se venden a precios sumamente bajos:

Missae pro defunctis.

Epistolae et Evangelia.

Manuale Sacerdotum (del Padre Schneider).

Tablitas muy cómodas del *Asperges*.

Aún quedan unos pocos sombreros, fajas y bonetes.

TOSSES Y CATARROS.

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "dezenar" ó "aliviar" y curar radicalmente un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto a estas enfermedades. El principio de la Tisis es é menudo un catarro ó tos. Como la

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y endeblez a fuertes y rollizos, blindandolos, por decirlo así, contra las Toses y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Rechácense las imitaciones.

Scott y Bowné, Químicos, Nueva York.

EL MAS COMPLETO SURTIDO

de MERCADERIAS hay en casa de **W. Steinworth & Hermano.**

Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Grán surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té te superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.

FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos.

Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

AVISO.

Alquilo dos casas en la Avenida Central, Cuesta de Moras, una contigua á la que habito, tiene cinco cuartos de regular tamaño, propia para una familia pequeña ó para hombres solos.

La otra, está en el alto de la estación, á cien varas al Sur de la esquina Oeste del parque, contigua á la casa del Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, és de dos pisos, tiene cuatro buenos salones y otros departamentos, con vistas hermosas y con buenas condiciones higiénicas.

Las personas que tengan interés á ellas, véanse con el que suscribe.

San José Setiembre 1º de 1896.

6-5

FRANCISCO VILLAFRANCA

LICITADORES.

Se convocan para que suministren 3754 vidrios dibujados de colores, para 70 ventanas de la iglesia metálica de Grecia, de acuerdo con las especificaciones y planos que están en la Dirección General de Obras Públicas.

Las propuestas serán dirigidas así:

"Señor Cura de Grecia."

"Licitación vidrios."

Éstas se abrirán el día 2 de Noviembre próximo y la Junta de Edificación aceptará la que convenga á sus intereses.

El Presidente de la Junta,

GABRIEL ARROYO.

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PÚBLICO.

Avisa al público en general y á sus clientes en particular que ha trasladado su oficina á los bajos de la casa que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7ª Avenida, Oeste, número 481.

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajas, tablilla y toda clase de maderas de Construcción.

ENERGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliass. Es PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Léras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement. Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^a son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectorcación. Es PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Julienne vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMIMIENTO.

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las inflamaciones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería. Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

EN LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO

POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmaceutico de 1ª Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito. Es PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
 DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
 con Bismutho y Magnesie
 DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
 Recomendados contra Las Afecciones del estomago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Estomago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs; Polvos, 24 rs.
 Dr. Adh. DETHAÏ, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
ALBESPEYRES 78, Faub. Saint-Denis PARIS
CAPSULAS RAQUIN APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA. CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUIDOS AGUDOS O CRONICOS
 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia. EXIJASE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
 El Alimento mas fértilmente unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empecimiento y la Alteración de la Sangre, el Esquistisimo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y decolorada: el **Vigor, la Coloración y la Energía vital.**
 Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succes de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
 EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
 Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)
 La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
 Depósito general: **LABÉLONYE**, calle de Aboukir, n° 99, en Paris
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
 á toda persona que desee
 obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
 de **PEDRO SUÑOL,**
 CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
 Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.
“La Victoria.”
 DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vendé un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso **Vino de hierro y carne de Park and Davis** y el **Restaurador del apetito.**—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.
 } 12 á 2 p. m.
 del Dr. Zúñiga. } 7 á 8 p. m.

Apartado 66. Teléfono 142.

¡NEGOCIO!

Vendo en favorables condiciones para el que quiera comprarlo, un establecimiento de abarrotes, situado en buen punto para negocio, en el barrio de Zaragoza, por el camino real que conduce á Atenas, á 1,500 varas de la plaza. Para pormenores el que desee comprarlo, ocurra á esta imprenta ó directamente á su dueño en el lugar indicado.

JOSE MARIA MORA.

Zaragoza de Palmares, Agosto 29 de 1896.

DINERO al 6 %

Desde el 1º de Setiembre próximo ofrezco cuidar bestias de estimación, en la caballeriza de Andrés Venegas, á razón de \$ 30-00 el mes; no siendo la baratura del precio motivo para que el cuidado no sea tan esmerado y abundante, como sólo en Europa lo hay semejante.
 El que quiera convencerse que lo pruebe.

MANUEL VENEGAS.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
 El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Baso é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
 De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión
LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

Tip. de San José.